

## **PORTRAIT DU COMMANDANT ROBERT FARRET**

Commandant de la CRS N° 60- AVIGNON  
du 01er Mai 1964 au 31 Août 1972

Le Commandant Robert FARRET succéda le 01<sup>er</sup> Mai 1964 au premier Commandant de la CRS N° 60, Pierre HEBERT, muté à sa demande à la CRS N° 21- SAINT-QUENTIN (Aisne). Le Commandant Robert FARRET quittera le CRS N° 60 d'AVIGNON le 01<sup>er</sup> Septembre 1972. Il rejoindra l'Etat Major du Groupement des CRS N° IX de MARSEILLE situé à l'époque à L'Evêché.

La passation de Commandement de déroula le 08 Septembre 1972 dans le casernement de la CRS de MONTFAVET. Le nouveau Commandant d'Unité étant le Commandant Yves MAJOREL venant de la CRS N° 56 – MONTPELLIER.

Le Commandant Robert FARRET connaîtra le premier casernement de la CRS N° 60, situé au N°2 Bis, Rue Laboureur, actuelle Médiathèque Municipale CECCANO, dans le centre ville d'AVIGNON puis le nouveau casernement érigé 414, Chemin de Bel- Air à MONTFAVET d'une superficie de trois hectares. Il prendra possession de ces locaux neufs en Novembre 1967.

En dressant le portait du Commandant Robert FARRET que certain surnommaient avec respect, « Robert de SETE », sa ville natale, j'ai demandé au Président de l'AVAC de la CRS de Vaucluse, Jacques SAISON, qui a été affecté le 01er Août 1970 dans son premier poste d'Officier de Paix à la CRS N° 60, de me fournir quelques indications.

Afin de parfaire mon approche et d'être plus précis, je me suis rapproché de ses enfants, Claudine née en 1947, Alain

né en 1950 et Yves en 1962. Je suis allé rencontrer à son domicile, le Lundi 15 Février 2016, Monsieur Alain FARRET, qui détient les archives personnelles de son père ainsi que les albums photographiques de sa famille. En accord avec sa sœur et son frère, il a bien voulu porter à ma connaissance différents éléments qui ont ponctué le riche parcours de son père. De son entrée dans la Sûreté Nationale en qualité d'Inspecteur de Police en 1943 à son départ à la retraite en 1981 au Grade sommital de Commissaire Divisionnaire de la Police Nationale.

### **I - Ses origines :**

Robert FARRET effectue ses études secondaires Robert, Célestin, Gabriel FARRET naît le 17 Septembre 1922 à SETE (Hérault).

Il avait un frère prénommé Edmond.

La mère de Robert FARRET était une amie très proche de la mère de Georges BRASSENS.

au lycée Paul VALERY à SETE où il obtient le BAC Philosophie.

Il s'engage dans l'Armée de l'Air à 19 ans. Il rejoint le Groupe de Bombardement 1/11 à ORAN. Dans sa jeunesse, il nourrissait l'envie de devenir pilote d'hélicoptère.

Il fera partie des Combattants Volontaires de la Résistance.

Avec son père, Pilote du Port de SETE et son frère Edmond qui parlait allemand, ils contribuèrent activement aux actions de la Résistance en particulier dans ce périmètre.

### **II - Son parcours :**

Il entre dans la Sûreté Nationale en qualité d'Inspecteur de Police le 01<sup>er</sup> Novembre 1943 au Commissariat de

CASTELNAUDRY. Il sera rapidement muté au Commissariat de SETE. Son entrée dans la Sûreté Nationale lui a évité de partir au service du travail obligatoire en Allemagne. (STO).

Après le Libération, il se marie le 20 Avril 1946 avec Yvette TINIERE à CURNONTERRAL (Hérault).

Il reprend des études juridiques à la Faculté de MONTPELLIER. Elles sont sanctionnées par une Licence en Droit.

Il intègre les Compagnies Républicaines de Sécurité le 01<sup>er</sup> Février 1952 à la CRS N° 16 de SAINT- OMER. -Caserne d'ALBRET- . (La CRS N° 16 est implantée à la Caserne de la Barre depuis le 21 Septembre 1987). Les Six Officiers de Paix stagiaires sont en immersion dans cette Unité où l'on forme également des Gardiens de la Paix. Tous titulaires d'une Licence, ce qui était rare à l'époque, il seront affectés trois mois plus tard dans leurs Unités respectives.

Il appartient à la Première Promotion des Officiers de Paix composée de six Officiers : Christian BARRERE, Jacques BRENIERE, Guy MONIER, Bernard PATRY.

Son frère, Edmond FARRET intégra cette première promotion d'Officier de Paix. Venu lui aussi de SETE, ne supportant pas le climat, il démissionnera quinze jours après le début du stage. Il fera une carrière dans la Magistrature. Il sera Juge d'Instance à AÏN M'LILA, ville située à 43 Kms de CONSTANTINE puis à BLIDA. Il disparaît prématurément en 1961 en Algérie.

### **III - Nomination dans le dernier Grade de la Première Promotion d'Officiers de Paix :**

1 - Jacques BRENIERE. Inspecteur Général Honoraire de la Police Nationale. (Après avoir été l'Adjoint de Monsieur Robert PINAUD, Inspecteur Général Honoraire de la Police

Nationale, Directeur Central des Compagnies Républicaines de Sécurité 1976- 1981). Il deviendra à son tour, Chef du Service Central des Compagnies Républicaines de Sécurité du 22 Avril 1986 au 05 Septembre 1988.

2 - Guy MONIER, Commissaire Divisionnaire.

3 - Robert FARRET, Commissaire Divisionnaire.

4 - Christian BARRERE, Commissaire Divisionnaire.

5 - Bernard PATRY, Commissaire Divisionnaire.

Le Commissaire Divisionnaire Robert FARRET possédait le plus d'ancienneté Police.

Ils seront tous les cinq intégrés dans le Corps des Commissaires Divisionnaires à compter du 01<sup>er</sup> Janvier 1978. (Réforme de la Police Nationale. Suppression du Grade de Commandant Principal).

Au moment de la réforme de 1977, ils avaient tous l'appellation de Colonel.

- Les Colonels Jacques BRENIERE et Guy MONIER étaient en poste CRS-DCSP- PARIS

- Le Colonel Robert FARRET était Chef du Groupement des CRS N° II de LILLE.

- Le Colonel Christian BARRERE était le Directeur du Centre National d'Instruction et d'Application de la Police Nationale de SENS. (CRS- CNIAPN) où l'on formait les Gardiens de la Paix des Compagnies Républicaines de Sécurité et les Motocyclistes. Les Officiers de Paix des CRS venaient également effectuer leur spécialisation dans ce Centre. Plusieurs Centres d'Instruction Régionaux (CRI), de moindre capacité, existaient également à cette époque.

- Le Colonel Bernard PATRY était en poste à MARSEILLE.

Messieurs Jacques BRENIERE et Christian BARRERE sont toujours en vie.

#### *IV - Parcours professionnel dans les CRS du Commandant Robert FARRET*

Marié et père de deux jeunes enfants âgés respectivement de 5 ans et 2 ans, l'Officier de Paix Robert FARRET bénéficiera à l'issue de sa formation initiale dans les CRS de l'affectation la plus au sud ... la CRS N° 81 de PLOMBIERES- les- DIJON, le 01<sup>er</sup> Mai 1952. Il sera muté à sa demande le 0er Août 1955 à la CRS N° 161 de MONTPELLIER en qualité de Lieutenant.

Il est promu Officier de Paix Principal le 18 Juin 1957.

Il est muté en qualité de Capitaine à la CRS N° 183 d'OLLIOULES (Var) le 01<sup>er</sup> Septembre 1958.

Il est promu Commandant sur place le 31 Décembre 1961. Le 01<sup>er</sup> Septembre 1962, il est muté au Groupement des CRS N° IX de MARSEILLE.

Il prend le commandement de la CRS N° 60 d'AVIGNON le 01<sup>er</sup> Mai 1964, située au 2, Bis, Rue LABOUREUR en AVIGNON.

Il sera décoré de la Croix de Chevalier de l'Ordre National du Mérite après les événements de Mai 1968. De nombreux courriers de félicitations lui sont adressés à cette occasion. En particulier par Monsieur Raymond MARCELLIN, Ministre de l'Intérieur, Monsieur Maurice GRIMAUD, Préfet de Police de PARIS, Monsieur Henri MIR, Contrôleur Général, Sous- Directeur des CRS. Ils soulignent son courage, son abnégation et son sens du devoir toujours digne d'éloges.

Il est nommé Commandant Principal le 13 Mai 1969 sur place à la CRS N° 60 - AVIGNON-MONTFAVET.

A l'occasion de son départ de la cité papale, Monsieur le Préfet René ERIGNAC, Préfet de Vaucluse (père du Préfet de la Région Corse, Préfet de la Corse- du- Sud, Claude ERIGNAC, assassiné le 06 Février 1998 à AJACCIO) ne

tarira pas d'éloges concernant le Commandant Robert FARRET : « Cet homme de devoir et de cœur, aimé de ses hommes, s'en va, nommé à un poste important à l'Etat Major de MARSEILLE. Dire que le Commandant FARRET était aimé de ses hommes serait rester en- dessous de la vérité. *Je le dis carrément : C'est un ami qui s'en va* ». Une émotion poignante régnait sur cette place d'armes. Et le Préfet ERIGNAC le soulignera parfaitement dans un raccourci saisissant, lors de son allocution à la suite du discours du Colonel MESSIANT, Chef du Groupement des CRS N° IX de MARSEILLE.

La cérémonie était placée sous les ordres de l'Officier de Paix Principal Jean DUFFES.

S'adressant au nouveau Commandant de la CRS N° 60, le Commandant Yves MAJOREL, il lui dira en effet : « Votre tâche est à la fois difficile et aisée. Difficile parce que prendre la succession d'un homme tel que le Commandant FARRET nécessite à la fois de grandes valeurs humaines et une notion solide de la connaissance des hommes. Aisée parce que la CRS 60, sous la direction d'un tel « patron » est devenue une Unité d'élite, une grande Unité, qui a su tout au long de ces huit dernières années s'intégrer au sein de la population avignonnaise ».

De nombreuses personnalités étaient présentes à cette cérémonie de passation de Commandement. Toutes ces marques d'estime et d'amitié constituaient le résultat des excellentes relations qu'il avait su créer et entretenir à la tête de la CRS N° 60.

Il est muté au Groupement des CRS N° IX de MARSEILLE le 01<sup>er</sup> Septembre 1972.

Il est nommé Chef du Groupement des CRS N° II de LILLE le 01<sup>er</sup> Septembre 1974. Nomination septentrionale comme à ses débuts en CRS. Il succède au Colonel Raymond SILBEREIS.

\*Le Groupement des CRS N° II de LILLE et les CRS N° 11 et N° 12 sont toujours implantés à « la Roseraie » à LAMBERSART\*.

Le Commissaire Divisionnaire Robert FARRET, Chef du Groupement des CRS N° II de LILLE sera présent sur le terrain en Compagnie du Commissaire Denis MOPIN le 07 Mars 1979 à l'occasion des graves événements de DENAIN. La crise de la métallurgie qui touche la Lorraine menace également USINOR DENAIN. La CRS N° 16 de SAINT-OMER comptera six blessés par balles de calibre 22 LR, aux membres inférieurs.

Avant de faire valoir ses droits à la retraite le 18 Septembre 1981, il va orchestrer la cérémonie de translation du drapeau le 15 Décembre 1980 sur le Boulevard VAUBAN à LILLE entre le Groupement des CRS N° 1 VELIZY et celui dont il tient les rênes, en présence de Monsieur Christian BONNET, Ministre de l'Intérieur, de Monsieur Pierre MAUROY, Maire de LILLE et de Monsieur Robert PINAUD, Directeur des Compagnies Républicaines de Sécurité.

Un de ses camarades de la première promotion d'Officiers de Paix, le Commissaire Divisionnaire Christian BARRERE, lui succèdera à la tête du Groupement des CRS N° II de LILLE.

#### **V- Décorations :**

- Chevalier de la Légion d'Honneur.
- Officier de l'Ordre National du Mérite.
- Croix du Combattant Volontaire de la Résistance.
- Médaille d'Honneur de la Police.
- Médaille d'Argent de la Médaille de la Jeunesse et des Sports.

La Croix de la Légion d'Honneur lui sera remise le 29 Octobre 1976 (promotion du 14 Juillet 1976) au Groupement des CRS N° II de LILLE, par celui qui fut son premier Commandant à la CRS N° 81 de PLOMBIERES les DIJON, devenue la CRS N° 40, Monsieur Roger GROS, Directeur du Service National des Sports de la Police Nationale, ancien Chef du Service des Compagnies Républicaines de Sécurité. (du 20 Avril 1973 au 30 Septembre 1976).

La Croix d'Officier de l'Ordre National du Mérite lui sera remise le 26 Février 1981 à LILLE par Monsieur Robert PINAUD, Chef du Service Central des CRS. Son Adjoint, le Commissaire Principal Robert DUVAL sera décoré de la Croix de Chevalier de l'Ordre National du mérite.

« Le Colonel » Robert FARRET, retraité, reviendra à la CRS N° 60 d'AVIGNON- MONTFAVET à l'occasion des Cérémonies commémoratives de la création des CRS le 08 Décembre 1944. Nous le rencontrerons une dernière fois à MONTFAVET à l'invitation du Commandant Jacques SAISON en compagnie du Commandant Emile VIALA, ancien Officier de la CRS N° 162 d'UZES puis Commandant de la CRS N° 50 de SAINT- ETIENNE, du Capitaine Georges ROMAN en poste à SETE, ancien Lieutenant à la CRS N° 60 et du Père RAYMOND, Abbé de l'Abbaye Saint Michel de FRIGOLET à TARASCON qui avait le rang d'Evêque.

Le Commissaire Divisionnaire Robert FARRET décède le 14 Juin 1985 à MONTPELLIER. Il avait 63 ans.

Il a été inhumé dans le caveau familial situé dans le cimetière marin de SETE.

Avec son fils, Alain, nous n'avons pas évoqué le travail au quotidien de son père, ni ses actions en terme de

Commandement, mais il a insisté sur le travail de relations publiques que son père a réalisé durant toute sa vie professionnelle. *Il affichait la volonté permanente de servir et de valoriser l'image des Compagnies Républicaines de Sécurité.*

Au fur et à mesure de la consultation des pièces et des albums photographiques, nous avons fait le choix avec Monsieur Alain FARRET de scanner certaines d'entre-elles qui nous paraissaient les plus significatives et les plus exploitables. De nombreuses photographies qui ont été prises au cours des déplacements du Commandant Robert FARRET en Algérie n'ont pas été prises en compte.

L'épouse du Commandant Robert FARRET avait effectué le classement méthodique de l'ensemble des pièces et photographies qui m'ont été présentées.

Ma démarche qui pourrait paraître intrusive aux yeux de certains, car je pénétrais dans l'univers familial intime de la famille FARRET, n'a été dictée que par le volonté de mieux connaître ce passé si proche et de le faire partager aux membres de notre Amicale. Le nom du Commandant Robert FARRET est souvent évoqué par nos anciens. Ce Commandant a laissé une empreinte très forte dans le Vaucluse et surtout au sein de l'Unité.

Son discours puissant lors de sa réception dans l'Ordre la Légion d'Honneur illustre le tempérament et la profonde humanité de ce grand Chef. Il citait PASCAL : « La chose la plus importante de toute la vie est le choix du métier, le hasard en dispose » puis SAINT EXUPERY : « La grandeur d'un métier est peut-être avant tout, d'unir des hommes ». Il insistait sur l'esprit de Corps propre à nos formations. Il nous a soutenu dans les moments difficiles. Il fait que nous sommes et resterons toujours fiers de servir sous le sigle « C.R.S. ». J'ai eu l'honneur de commander la CRS N° 60 en AVIGNON.

Cette période représente c'est vrai, la partie la plus exaltante de ma vie administrative. On ne reconstruit pas ces amitiés là, mais on ne les oublie pas non plus ». Il terminait son discours en ces termes : « Et maintenant, il me reste un devoir familial à accomplir. Je vais me retourner vers ma compagne, celle qui a été à mes côtés, toujours, et en particulier dans des moments difficiles, celle qui a supporté avec patience, certains moments d'humeur, celle qui m'a remplacé alors que j'étais en déplacement, loin de ma maison, et qui en mon absence a su parfaitement s'occuper des problèmes familiaux, et qui m'accueillait toujours avec le sourire lors de mes retours, oubliant les durs moments qu'elle avait vécu seule avec nos enfants.

Crois bien que cette Légion d'Honneur t'appartient en partie.

Je terminerai sur l'avenir, car il faut toujours voir plus loin que soi, en remerciant mes enfants d'être à mes côtés, et de me donner, une fois de plus, un motif de satisfaction ».

Au moment de son départ à la retraite, le Chef du Service Central des CRS, Monsieur Pierre AUBRY lui adressait ce courrier le 27 Octobre 1981 : « Monsieur le Commissaire Divisionnaire,

Au moment où, atteint par la limite d'âge, vous venez de quitter l'Administration, je tiens à vous exprimer les sentiments de regrets que j'éprouve à l'idée de ce départ. Le Corps des Compagnies Républicaines de Sécurité voit ainsi partir l'un de ses plus brillants Officiers. Durant les 29 années passées au sein de nos formations, vous avez servi avec un sens très élevé de l'honneur et du devoir et vous avez mis en valeur de remarquables qualités d'homme et de Chef guidé en permanence par le souci profond de l'intérêt supérieur de l'Etat. Je forme à votre intention et celle de Madame FARRET

des vœux de très longue et heureuse retraite et vous dis encore toute ma sympathie. Avec mes sentiments très amicaux. ».

**V - Liste des Officiers qui ont servi sous les ordres du Commandant Robert FARRET à la CRS N° 60.**

Nous n'avons pas trouvé dans les archives de la CRS N° 60 de trace des journaux des services marches et déplacements des CRS couvrant la période du 05 Juin 1964 au 30 juillet 1969.

**A/ CRS N° 162 UZES**

Le dernier journal de services marches et déplacements de la CRS N° 162 d'UZES visé par le Colonel Jean FONTY, Chef du Groupement des CRS N° IX de MARSEILLE le 31 Décembre 1963, mentionne le nom du Commandant et des Officiers de l'Unité.

- Commandant Marius FOL.
- Officier de Paix Principal Emile VIALA.
- Officier de Paix Philippe RIMAUD.
- Officier de Paix Bernard WETZSTEIN.

**B/ CRS N° 60 (à la date du 01<sup>er</sup> Janvier 1964).**

- Commandant Pierre HEBERT.
- Officier de Paix Principal Roger ROUSTANG.
- Officier de Paix Principal Jean- Pierre ESPINET.
- Officier de Paix Paul MARCHAND.
- Officier de Paix Maurice ROUX.
- Officier de Paix Noël NOUGIER.
- Officier de Paix Stagiaire Jean- Claude TALAU

En visionnant les albums photographiques ainsi que les coupures de journaux, nous constatons que lors de l'arrivée du Commandant Robert FARRET le 01<sup>er</sup> Mai 1964, 2, Bis Rue LABOUREUR en AVIGNON, il est entouré de son Capitaine-Adjoint Roger ROUSTANG, du Lieutenant Noël NOUGIER, et du Lieutenant Maurice ROUX.

La consultation des annuaires nous donne les indications suivantes :

- L'Officier de Paix Principal Roger ROUSTANG a été nommé à ce Grade le 20 octobre 1961 puis Commandant le 01<sup>er</sup> Janvier 1969.
- L'Officier de Paix Paul MARCHAND, a été nommé OP le 15 Février 1962 puis OPP le 17 Mai 1968. Il sera nommé Commandant le 25 Mai 1974 au CU de LORIENT.
- L'Officier de Paix Maurice ROUX a été nommé OP le 15 février 1962 puis OPP le 11 Août 1966. Il sera nommé Commandant le 14 Juillet 1972 au CU de NIMES
- L'Officier de Paix Noël NOUGIER a été nommé OP le 01<sup>er</sup> septembre 1962 et OPP le 12 Mars 1968 au CU de GRENOBLE.
- L'Officier de Paix Jean- Claude TALAU a été nommé OP le 06 Janvier 1963 puis OPP le 01<sup>er</sup> Janvier 1969. Il était en poste CRS- SCTIP PARIS.
- L'Officier de Paix Christian BABY a également été affecté à la CRS N° 60. Nous n'avons pas trouvé d'éléments complémentaires le concernant. Nous savons cependant qu'il a effectué une brillante carrière dans l'investigation. Il a terminé son parcours au Grade de Commissaire Divisionnaire en région PACA.

La consultation des archives de la CRS N° 60, nous apporte les précisions suivantes :

- Officier de Paix Eugène OLIVIER installé le 01<sup>er</sup> Avril 1967 venant du CIAPN de SENS. Promu Officier de Paix Principal le 01<sup>er</sup> Janvier 1972. Muté CU MARSEILLE.
- Officier de Paix Pierre CROUZET installé le 16 Avril 1968 venant de la CRS N° 6 NICE. Muté à la CRS N° 22 PERIGUEUX le 01<sup>er</sup> Août 1970.
- Officier de Paix Principal Jean- Claude MESTRE (Adjoint du Commandant d'Unité) nommé OPP le 19 Août 1969 venant de la CRS N° 34 – ROANNE installé le 01<sup>er</sup> Janvier 1970. Muté le 01<sup>er</sup> Août 1972 au CU de NEVERS. Il effectuera une permutation deux ans plus tard avec le Capitaine Bernard MULLER et reviendra à la CRS N° 60.
- Officier de Paix Jean DUFFES installé le 16 Janvier 1969 venant de la CRS N° 30 METZ. Nommé Officier de Paix Principal le 19 Juillet 1972. Muté à la CRS de la GUADELOUPE le 18 Novembre 1972.
- Officier de Paix Jacques SAISON installé le 01<sup>er</sup> Août 1970 venant du CIAPN de SENS.
- Officier de Paix Georges ROMAN installé le 01<sup>er</sup> Janvier 1972 venant du CIAPN de SENS.
- Officier de Paix Principal Robert PEREZ (Adjoint du Commandant d'Unité) installé le 01<sup>er</sup> Octobre 1972 venant de la CRS N° 59 OLLIOULES.

Trente et un ans après sa disparition, l'attachante personnalité du Commandant Robert FARRET méritait bien d'être remise à l'honneur dans notre bulletin de liaison.

Alain CROSNIER.